

EL ANCLA

Luis Enrique Ramírez @LuisEnriqueRam7



Efecto Aureoles: nueva estrategia para que gane Meade

Una operación soterrada con gobernadores no priistas que han sido favorecidos en el régimen de Enrique Peña Nieto aparece hoy, cada día con mayor nitidez, como la estrategia que convertirá a José Antonio Meade en el próximo presidente de la República. El anuncio del sábado por parte del perredista Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán, en el sentido de que su apoyo será para Meade y no para Anaya, es la primera de varias señales que habrán de darse de aquí a dos meses. Pero vayamos por partes:

ECOS DEL DEBATE. La frustración que se observa desde el domingo por la noche entre los amloístas es normal, previsible tras el saldo negativo que arroja el primer debate presidencial para su líder.

Lo que sorprende es que en este par de días se observe mayor ánimo entre los priistas que entre los panistas. ¿Por qué, si desde esa noche resultó incuestionable que el ganador del debate fue Ricardo Anaya? ¿Qué les da valor a los tricolores para mostrarse tan energéticos y estimulados? Ciertamente José Antonio Meade lució como debe hacerlo un presidente: un señor serio, categórico, que sabe de lo que habla, ajeno a estridencias y con dominio de sus emociones.

Por desgracia, lo que define a un buen prospecto para cargos públicos es distinto de lo que «vende» a un buen candidato. La masa vota por el gritón, por el guapo, por el mesiánico, por el simpático... No es privativo de México ni del tercer mundo. Ocurrió el año antepasado en EUA con Trump.

NADA ES PARA TANTO. El PRI no va a disfrazar a Meade de payaso ni de galán ni de bravucón ni de merolico, mucho menos de santo patrono del pueblo.

Perder la elección, sin embargo, no figura en la lista de opciones del tricolor, puesto que eso significaría su extinción.

El PRI sobrevivió a dos derrotas presidenciales, pero entonces el escenario era distinto. En la primera, que fue la más traumática, perdieron Los Pinos, pero se quedaron con 23 estados gobernados por priistas.

Fue entonces, en 2001, cuando Juan S. Millán concibió la Conago, una agrupación de gobernadores como contrapeso al poder presidencial. A la primera reunión, celebrada aquel año en Mazatlán, asistieron únicamente los mandatarios priistas. A la segunda se agregaron los perredistas; y a la tercera los panistas.

INSTINTO DE SUPERVIVENCIA. Si este año el PRI perdiera la Presidencia, significaría su desaparición, pues no gobierna ni la mitad de los estados: solo 14, aunque ellos agreguen a Chiapas, que es del PVEM. Del férreo control que tiene Peña de sus gobernadores, da cuenta el desplegado que esos quince mandatarios estatales publicaron el lunes para manifestar su respaldo a Meade.

Pero aquí viene lo bueno: tres gobernadores del PAN (Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; Carlos Mendoza Davis, de Baja California Sur; y Francisco Domínguez Servián, de Querétaro) son amigos íntimos, leales de Meade.

Por otra parte, igual que el Michoacán de Aureoles fue uno de los principales estados beneficiarios del Ramo 23 con Meade como secretario de Hacienda, existen por lo menos cinco gobernadores del blanquiazul que le deben mucho más al gobierno de Peña que a su partido y a su candidato. A saber: Miguel Márquez de Guanajuato, Tony Gali de Puebla, Martín Orozco, de Aguascalientes; desde luego José Rosas Aispuro, de Durango (de ADN priista, como Jaime Rodríguez, el Bronco) y completa esta lista Manuel González Flores, a quien el Bronco dejó cuidándole la silla de gobernador independiente de Nuevo León mientras hace lo que tiene encomendado en esta elección: jalar los votos de aquellos que gustan de los candidatos pintorescos. Esto, señores, es política dura, esa que solo el Grupo Atlacomulco sabe (o se atreve a hacer) en México. Los resultados los veremos pronto.

Lorena Caro @LorenaCaro

En México, del 2013 a la fecha, 267 periodistas han sido agredidos durante los procesos electorales. Amenazas, torturas, intimidación, hostigamiento e incluso la privación de la libertad han llegado a vulnerar la integridad de los articulistas de la noticia y a intervenir en el derecho a la información pública, de acuerdo con la red civil Rompe el Miedo, que a nivel nacional documenta los actos de agresión contra periodistas y que en el proceso electoral 2018 será activada por las asociaciones civiles Artículo 19, Data Cívica y la Red en Defensa por los Derechos Digitales. Mónica Meltis, directora de Data Cívica, organización civil que trabaja con datos oficiales a favor de causas sociales, indicó a EL DEBATE que a la fecha mantienen el registro de 17 periodistas agredidos en todo el país. De acuerdo con el portal oficial de la red Rompe el Miedo, www.informaterompeelmiedo.mx, que clasifica los actos de agresión por entidad, se han documentado dos agresiones en Sinaloa durante los primeros tres meses del 2018.

Desde la Ciudad de México, la activista explicó que en el proceso electoral del 2013 se registraron 132 agresiones; 40 en 2015; 37 en 2016; y 41 en las elecciones del 2017.

«Los periodistas son vulnerables en este contexto en tanto que son personas que trabajan en llevar la información de lo que está sucediendo en campo a otros lugares. En ese sentido, los periodistas son como eco de mensajes que muchas veces los gobiernos o los contextos electorales quieren ocultar», explicó.

Mónica Meltis agregó que la información recabada busca que las personas conozcan sobre las agresiones que están sucediendo en el periodo electoral, pero también tienen la intención de ratificar la información sobre posibles bloqueos informativos que pueden afectar el derecho al voto. «Hay mucha desinformación sobre seguridad en el contexto electoral para ir a votar», ejemplificó.

➔ Cobertura en el estado

La directora de Data Cívica explicó que Rompe el Miedo 2018 será la red más grande que se haya tenido y la primera vez que se trabaje con un centro de coordinación junto a otras organizaciones de la socie-

VAN 17 PERIODISTAS AGREDIDOS PREVIO A LA ELECCIÓN

En Sinaloa, la red civil Rompe el Miedo registra dos periodistas agredidos por intimidación y hostigamiento durante los primeros tres meses del 2018

Agresiones contra periodistas a nivel nacional relacionadas con la cobertura electoral

La red civil Rompe el Miedo junto a las asociaciones, Artículo 19, Data Cívica y la red en Defensa por los Derechos Digitales registran 17 casos en el 2018



Principales actos de agresión a periodistas:

- Ataque físico
- Intimidación y hostigamiento
- Ataque a bienes materiales
- Privación de la libertad
- Uso ilegítimo del poder público



Iniciativa

La red civil Rompe el Miedo también trabaja en la campaña Rompe la Cadena, que busca frenar información falsa durante el día de la elección.

Fuente: Data Cívica. www.informaterompeelmiedo.mx

dad civil en el país. En el estado, se contará con la participación de Iniciativa Sinaloa. Su director, Silber Meza Camacho, lamentó que en México la prensa viva bajo el hostigamiento de personajes que se encuentran dentro y fuera de la legalidad. Indicó que el caso de Javier Valdez, periodista asesinado el 15 de mayo del 2017, muestra el nivel de riesgo que se tiene actualmente, particularmente en Sinaloa: «Ya son dos de los 17 casos de aquí de Sinaloa, y eso nos coloca en una situación bastante compleja que debe de preocupar-

nos y ocuparnos en la protección de los periodistas», mencionó. En el movimiento estatal –agregó– participarán alrededor de cincuenta personas, entre activistas, periodistas y organizaciones, que trabajarán en el estado como monitores de la red durante este proceso electoral. Sin embargo, el activista hizo hincapié en que la seguridad de los periodistas dependerá de la autoridad, particularmente del Poder Ejecutivo: «Es el principal encargado de prevenir y castigar a quienes incumplen las garantías de libertad de expresión», finalizó.